

# El Obrero Balear

PERIODICO SOCIALISTA, DEFENSOR DE LA CLASE TRABAJADORA

Número suelto 5 céntimos

APARECE LOS SÁBADOS

Redacción y Administración: Socorro, 122 pral.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'25 ptas. al mes.—Fuera de la capital 1 pta. trimestre.—Extranjero 1'25 ptas id.—Paquete de 30 números 1 peseta.

AÑO XII —♦—♦—♦—♦— NÚM. 462  
Palma de Mallorca 21 de Enero de 1911

La correspondencia para la Redacción dirijase á nombre de Jaime M. Mari y para la de Administración al de Agustín Roca.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

## Por ineptos

La inercia de los gobernantes que desde tiempo ha vienen sucediéndose en la dirección de nuestro desdichado país, ha hecho que tan venerables señores consiguieran uno de los mayores galardones: reducir España á la miseria y que el pueblo por no perecer de hambre, tuviera que emigrar á lejanas y extrañas tierras. Y de que ello sea cierto, sólo podrá dudarlo quien del trabajo no tenga necesidad para satisfacer las imposiciones del estómago. Con fijarse tan sólo en los trasatlánticos que zarpan de nuestros puertos y en la cantidad de carne humana que cargan, habrá lo suficiente para convencerse.

Ante tan crecido número de trabajadores que la agonia del hambre les hace abandonar su país natal, á nuestros gobernantes únicamente se les ha ocurrido reglamentar la emigración; pero las causas que la producen, ante ellas se cruzan de brazos. Lo único que ellos notan es que España va despoblándose, y sin embargo continúan en su fratricida impasibilidad, sin procurar facilitar los medios de vida que esa clase, en su afán de producir, vá á buscar á lejanos países.

Y por si fuera poca cosa la gran crisis de trabajo porque atraviesa España, ahí están las subsistencias como medio de compensación, pues que éstas ya no pueden hallarse á más alto precio; siendo en realidad imposible la vida para la clase asalariada. Y mientras tanto nuestros gobernantes haciendo como, que nada hacen. Que á no ser por los actos de protesta que de cuando en cuando los hambrientos vienen realizando, perturbando así la tranquilidad de los ahitos, no se darían cuenta las demás naciones de que tal país existiese; porque un pueblo que niega la vida á la clase que ofreciendo sus brazos puede convertirlo en próspero y vigoroso, y cede en cambio cuantas facilidades apetezcan á la invasión frailuna-monjil, no es digno de figurar entre los pueblos conocidos por cultos.

Y para que semejante afrenta desaparezca, es preciso que los verdaderos amantes de España se decidan á salir en defensa de su honor ultrajado, y á la vez que conseguir elevarla á la categoría que le corresponde, eliminar para lo sucesivo á los que, fingiéndose sus defensores no han hecho más que sangrarlo atendiendo á sus particulares intereses.

En tan interesante labor, vienen obligados á distinguirse cuantos se titulan amantes del progreso. No basta desear, es necesario querer. El pueblo por su parte quiere pan, trabajo y libertad; hoy no posee ninguna de las tres cosas tan imprescindibles para la vida humana. Además no hay que olvidar que ello se le prometió, y si exige, estará en su perfecto derecho. Pues ya que en España no se ha querido imprimir á la industria, comercio y agricultura el grado de actividad indispensable para que saliera del estancamiento y rutinismo en que se halla y desenvuelve,

hora es ya de declarar ineptos á cuantos hasta en la actualidad han venido rigiendo los destinos de la nación. Por otra parte existen las causas que dieron lugar á la creación de la conjunción republicano-socialista, cuyo propósito á realizar, es el único medio que puede ofrecer alguna seguridad de garantía á los que, no poseyendo más que sus brazos véense hoy acorralados por la necesidad.

Urge pues dar solución al presente conflicto; y ya que nuestros gobiernos monárquicos no han querido ó no han sabido atender á las justas quejas del pueblo productor, justo y lógico es que semejante régimen cede el puesto al que es más compatible con el progreso y la libertad, cual el republicano.

## Chispazos

En las cúlambres minas de Riotinto, ha ocurrido una nueva catástrofe.

De resultas de haberse derrumbado un pantano, perecieron víctimas del accidente 12 obreros.

Pero las vidas proletarias son de escaso valor, por lo que, los infames explotadores de las minas, seguirán cobrando las acciones con grandes beneficios y seguirán, también las hecatombes, con víctimas proletarias.

El flamante servicio de vigilancia nocturno, organizado por nuestro «famoso» alcalde, empieza á dar sus frutos.

A la ya larga lista de robos, hay que añadir el saqueo casi á diario que se efectúa en los puestos de verdura, de nuestra detestable plaza de Abastos.

Esto sucedoso tal vez, á que por allí la vigilancia debe ejercerse muy rigurosamente, por lo bien que puede estar entre el fango y baches en días de lluvia, además de otras porquerías.

¡Qué vamos á hacer! No hay más remedio que darse por satisfechos: si la vigilancia no se ejerce por donde debiera, en cambio se hace más de lo que se puede para proteger á los patrones curtidores.

Una cosa da por compensada la otra.

Es ya un hecho lo referente á la subida del tabaco.

A la probrecita Compañía de tabacos, no le satisface el ser la que cobra más de los monopolios, por lo que háse decidido á gravar con más precio la mercancía.

A los fumadores es á quienes más interesa, y no habría nada de particular que buscasen algún medio para contrarrestar los deseos de la Compañía.

El mejor modo para lograrlo consiste en que se abstengan los fumadores de este vicio.

A la huelga pues, fumadores.

Las deserciones en los conventos continúan su marcha.

En la provincia de Pontevedra una monja que estaba de servicio en el Hospital Provincial, ha tenido la osadía de fugarse con un agraciado cantero sifilitico de aquella población.

Se podrán aducir todos los inconvenientes que se quieran para justificar este caso, pero la verdad no es otra que los roedores apolitos sexuales de la monjita.

O tentaciones del demonio.

Los lerrouxistas acompañados de su jefe, continúan la tournée de propaganda por las provincias de España.

Esta campaña es consecuencia de lo ocurrido en el Congreso, en donde el pueblo español se convenció de las inmundidades cometidas por los lerrouxistas en el Ayuntamiento de Barcelona.

Al Sr. Lerroux no se le ha ocurrido todavía en ninguno de los mítines en que ha tomado parte el justificar, ó mejor dicho, demostrar con pruebas que lo que se ha dicho del municipio de Barcelona fuera falso, sino que sólo se ha dignado decir que no quería hablar del caso.

Cómo ha de hablar, si algo tiene que decir será lo mismo que ya se ha dicho, ó sea que los lerrouxistas han cometido la falta de dos actos de mala administración municipal.

Pero, no hablará de ello. Como tampoco hablará de los 800 y pico de pesetas que tiene resguardadas en sus bolsillos y que debía entregar á los obreros de las Alisas Hornos de Bilbao, en una época en que aquellos compañeros sostenían una huelga.

La prensa radical sólo se complace en emplear un lenguaje impropio de personas que pretenden tener espíritu de honradez, para deshacerse de la acusación.

Y esto es la mayor condenación de lo que ya tiene opinión formada el pueblo español.

El nuevo faldón de camisa «El Giamor», que sale con barniz clerical, nos ha aliviado de la diarrea que nos produjo la última crisis «democrática».

Su lectura es por demás buena por todos conceptos, por el «humor» que en sí encierra.

Tenemos ya el decidido propósito de destinarlo cuando haga falta, al benéfico fin en que ocupan preferente lugar los demás órganos de su calaña.

## En el Municipio

Sesión del día 16 de Enero

UN INCIDENTE

Después de abierta la sesión el señor Quijada dice que entiendo que esta sesión debía ser continuación de la del lunes porque se suspendió sin que se pasara á votación su proposición, pidiendo

do que se prorrogara la sesión, levantándose acto seguido.

El señor Dezcallar, que presidió la anterior sesión, manifiesta que el lunes, transcurridas las horas reglamentarias de prórroga, levantó la sesión en uso de sus atribuciones.

El señor Quijada insiste en lo dicho calificando de atropello lo realizado por el señor Dezcallar en la anterior sesión.

El presidente después de escuchadas ambas partes, da solución al asunto.

### ACTA

Se leyó y aprobó el de la sesión anterior.

El Sr. Sampol y Vidal (Liberal) hace constar su voto en pró de la mayoría conservadora sobre el nombramiento de Archivero.

El Alcalde Sr. Alemany hace constar su voto en favor de la proposición de las minorías republicana y socialista.

El Sr. Ruiz y el Sr. Ballester también hacen constar su voto á favor de las minorías.

El señor Quijada hizo observar que las manifestaciones hechas antes de dar lectura á la acta, constan en ella y dice que el señor Dezcallar es un mal presidente y que naufragará muchas veces en el sillón presidencial por tener mal timón.

Se promueve un fuerte debate porque el señor Roca Rayó interpela al Alcalde porque en la sesión pasada no asistió á ella, en el que tomaron parte los señores Roca Rayó, José Sampol y Vidal, Quijada, Pou, el Alcalde y Salas, que después de un fuerte debate, quedó limpia como una patena la ropa sucia que se había lavado y se pasó á otro asunto.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

Se concedieron diferentes permisos para obras.

Se da lectura á la información instruida referente á la suspensión de la última subasta de sepulturas que á petición del compañero Roca se abrió un expediente, resultando, no haberse podido comprobar de un modo afirmativo.

El compañero Roca dice que cuando se presentó al municipio la subasta para su aprobación, dijo que de público se decía que había habido confabulación, y que esto no lo ignoraban tampoco los concejales que estaban presentes al verificarse la subasta, y sostengo el mismo criterio que está en el ánimo de todos los señores concejales, que no fué hecha la subasta, pero que nadie se ha atrevido aprobar; quedó aprobado.

El señor Canet dice que recojiendo la indicación que hace un articulista de «La Última Hora», pide que en vista del mal estado en que se halla la estatua de Jaime Ferrer en la Plaza de Alarazanas, que se formule un proyecto para hacer una nueva en honor á dicho navegante como proponía el articulista.

El compañero Roca dice que en la sesión pasada ya quería proponer lo dicho por «La Última Hora» y pensaba hacerlo en esta, por tanto me adhiero á lo propuesto por el Sr. Canet y propongo que se planten los arboles que faltan en la citada Plaza.

Se acuerda que pase á informe de la Comisión de Obras para formular el oportuno proyecto.

El señor Pou se ocupa del arriendo del impuesto de consumos, y dice que la compañía que los tiene arrendados hace un bonito negocio, y estos beneficios los podía tener el Ayuntamiento y los podría dedicar á mejoras de la población; por lo tanto propone que la Comisión de Hacienda lo estudie, toda vez que este año fine la contrata.

El compañero Roca dice que quiere emitir su parecer toda vez que no está conforme con lo

expuesto por el Sr. Pou; mi parecer es que la Comisión de Hacienda deba de estudiar la manera de hacer desaparecer para siempre los consumos en absoluto, y todos los concejales debemos de trabajar de comun acuerdo para realizar esa grande obra, que tantos beneficios ha de reportar para el vecindario de Palma especialmente á aquellos que viven del salario.

El señor Salas dijo que no puede ser el que el municipio lleve la cobranza directa de los consumos porque ofrece muchas dificultades y disgustos, y opina el estudio de suprimirlos.

El señor Pou aprueba lo manifestado por nuestro compañero, pero en caso contrario sostiene el mismo criterio.

Se acuerda pase á estudio de la Comisión.

Habiéndose concluido el despacho ordinario, se levantó la sesión.

## ¡Revolucionarios, nosotros!

La farsa de la política burguesa nos ha quitado la venda de los ojos y vemos hoy, mejor que antes, la incompatibilidad del pueblo, con los elementos mixtos: aquellos que muestran el revolucionarismo en el antifaz y la tiranía la esconden en el rostro.

Hace falta hablar claro, para sacar al pueblo del abismo en que se encuentra y para que cada cosa ocupe su verdadero lugar.

La Monarquía, tradicionalmente conservadora, la Monarquía, que vive ligada por fuertes lazos á Roma, sus hombres políticos, que se desenvuelven en una atmósfera malsana, de frailes y plutócratas, está moralmente incapacitada, no para regir, sino para atender al engrandecimiento de la democracia, á la prosperidad material é intelectual de España.

La necesidad inmediata, que se desprende, para hacer esta obra de resurgimiento nacional, sería la implantación de la República; pero ¿quién sacará las castañas del horno?

El pueblo español, ha olvidado que las revoluciones no las hacen los caudillos, sino las ideas, el noble sentimiento popular y olvidándose de todo esto, ha puesto en manos de determinados caudillos el resorte prodigioso de su despertar.

Cuarenta años ha comenzado esta labor de caudillaje. Antes, como ahora, las muchedumbres oran y son republicanas; antes, como ahora, eran y son anticlericales; antes, como ahora, el pueblo entero estuvo y está dispuesto para hacer la revolución, para sacudirse la pesada carga de la barbarie, para pulverizar la leonina afrenta de la teocracia; pero antes, como ahora, la mayoría de los caudillos han vivido y viven ligados á los intereses de la Monarquía, contemplando impasibles el desastre colonial, la repatriación de millares de soldados anémicos, la guerra del Rif, la emigración, los consumos, la invasión frailuna, el aumento de cargas, las sombras negras del hambre, que semejando bandadas de cuervos siniestros, sacian á picotazos su ferocidad en el débil cuerpo del pueblo trabajador.

Han pasado las edades de las trovas, pero tal arraigo ha tenido este romanticismo cursi en el corazón del pueblo español, que aún llegan, á alegrarles los oídos, trovadores inmorales y el pueblo aplaude la galanura mientras muere de hambre en su pocilga.

Como vivimos en tiempos del positivismo, labor moralizadora será, deshacerse de cantarines y danzantes, de embaucadores, con gracia para hacer reír, pero que emplean este don como dosis de veneno fulminante. Los que se conforman con dar vivas á la República y á la Democracia, mientras un caudillo de *doublet* los halaga, no hacen otra cosa que entorpecer su triunfo.

Si en España existe la tiranía podemos afirmar que no es por su arraigo, ni por su importancia, sino por la debilidad del pueblo, por las complacencias de este, para aquellos con quienes menos complacencias debían tener, esto es, para sus caudillos.

La debilidad del pueblo y la impasibilidad de sus caudillos, nos obliga á decir ante la falsa labor de esos apóstoles fingidos: *revolucionarios, nosotros*, los socialistas; intransigentes para el enemigo y organizadores, á la vez, de huestes disciplinadas y conscientes.

Revolución se hace, organizando sociedades de resistencia—contra el Capital—donde los individuos hallen medios para sacudir la tiranía burguesa; emancipándose económicamente, revolución se hace, creando escuelas lúicas donde eduquemos á nuestros hijos, inspirándoles en los modernos ideales; revolución se hace, creando cooperativas que sirvan de freno al robo legal de acaparadores y comerciantes; revolución se hace, creando casas del pueblo, fortalezas proletarias, presididas por la fraternidad. Pero esta revolución, estas cosas, hechas, dirigidas é impulsadas por obreros, con céntimos robados á su escaso salario, con minutos robados al descanso, con entusiasmos, no robados al corazón, porque los trabajadores rebosan de entusiasmo ante la inmensidad de los grandes ideales; sin aceptar subvenciones, ni halagos, que hacen dudar de la legitimidad y buena fé de su procedencia.

Así se hace revolución: organizando y educando á la masa, con la sola intervención de individuos de su seno, sin esperar á que vayan otros á realizar su propia labor.

No os extrañe, que militares y magistrados, que curas y capitalistas, combatan el ideal del Socialismo; tened presente; que este, es el único delator de sus injusticias y sus privilegios.

Por esta intransigencia con el enemigo común, por la moral altruista, por esa labor organizadora de huestes, que inspiramos los socialistas, podemos levantar sin escrúpulos la frente y exclamar, ante la faz del mundo: *revolucionarios, nosotros!*

**Eladio F. Egocheaga**

Madrid-Prisión Celular-Enero 1911.

## INTRANSIGENCIA

Doce semanas de lucha deonadada é incruenta hace que el gremio de curtidores está contra sus avaros explotadores. En estos 72 días laborables de titánica lucha ha habido atropellos por parte de los patronos y también de las autoridades, las que, han encarcelado injustamente á varios de los compañeros que dirigen el tal movimiento á satisfacción de los demás huelguistas que ven en ellos, á los desinteresados que luchan por un fin determinado, para reivindicar de la tiranía á todo un gremio y á la clase trabajadora en general.

La intransigencia de la clase patronal hace que aún dure del mismo modo el actual estado de cosas. Las negociaciones entabladas para solucionar el conflicto por parte de los obreros denotan á las claras que, hay deseo de acabar satisfactoriamente esta huelga, por cuanto en vez de seguir tiesos su primera petición, la rebajan en un medio, creídos que así no había humillación por ninguna de las dos partes; más no ha resultado así, á las negociaciones entabladas tomando en ellas parte el Sr. Gobernador, y después de saber las aspiraciones de los hoy huelguistas, contestan los patronos que, han de trabajar las mismas horas coincidiendo en un tiempo determinado aumentar un medio real el jornal y fundar dentro medio año un montepío

para ellos, los huelguistas, para guardar el ahorro. No hay transigencia.

Al ir á la lucha los curtidores no iban para conseguir, pidiendo menos horas de trabajo, más jornal, porque saben que obteniendo éste, iba dentro poco tiempo á ser ballado cual fué en otra época. Al pedir rebaja de jornada, iban á conseguir ganancia de jornal porque á menos horas de trabajo, más brazos á la faena, hombres que están en huelga forzada, hubiesen tenido trabajo, ganancia para la colectividad obrera que, iba á ver á un fallo de trabajo, en posesión del medio para vivir: trabajo.

No ha sido así, cree la clase patronal, que aumentando el jornal del obrero en un medio real en vez de rebajar en una hora la jornada no ha á perder tanto, cuanto es al revés, y á que se comprende la ignorancia de esta gente (la clase patronal) en cuestiones sociales económicas, por cuando trabajando menos horas de trabajo, el obrero lo realiza con más conocimiento de causa, ya que un cerebro no está tan cansado, lo realiza más y mejor porque sus miembros no estando tan cansados obtienen más virilidad ejecutándolo con más amor porque sabe que no le explotan tanto y tan descaradamente; y aumentando el jornal en un medio real, el obrero al estar extenuado no trabaja, y si es al principiar el trabajo sabe que gana una nimiedad y que ha de trabajar diez horas en medio de pestilente hedor que di seca de continuo sus entrañas diez horas jornada larga en la que llegando á lo último el obrero extenuado, no es extraño que no realice su obligación.

La intransigencia que demuestran los patronos está fundada en una lógica irrefragable para ellos, el hambre nuestro, pero se han equivocado miserablemente, ya que el hambre no produce sus efectos debido á que la clase trabajadora y en particular la opinión pública ha correspondido como debía, en frente de la tiranía y la preponderancia que tienen los feudos de la Calatrava.

No quieren ceder ante la razonable petición del gremio de curtidores; quieren hacer bajar á la que sufre; sus instintos de rebeldía contra la tiranía, por el hambre, y van equivocados porque habiendo compañerismo y convicción no hay hambre; el hambre para los ignorantes que no saben hacer prevalecer sus derechos. El hombre que busca en la asociación medicina para sus males no pasa hambre sino que dá de comer al necesitado.

**Crispin**

## La huelga de curtidores

Como anunciamos en el número pasado, la intransigencia patronal se ha demostrado una vez más con toda su diáfana claridad; niéganse á ceder en absoluto, sin que para nada haya valido la intervención del Gobernador para dar solución al conflicto. Para dar cuenta de las gestiones realizadas con los patronos, el domingo celebraron los huelguistas un mitin en el casino de Unión Republicana, exponiendo de manifiesto la actitud imparcial en esta ocasión, de la primera autoridad civil á la vez que la intransigencia de los patronos; en dicho acto hablaron los compañeros, Sastre, Garau, Rullan, Bisbal; Vicens y Paul siendo la asistencia numerosa.

Los huelguistas reanudan de nuevo su actitud ante la resistencia desesperada de sus patronos, pues han transcurrido doce semanas de lucha y ahora como antes decididos se hallan á proseguir en su justa demanda, hasta lograr vencer la soberbia patronal.

Ahora como antes precisa pues, que todos los

trabajadores presten su apoyo á tan valientes luchadores, auxiliándolos así para lograr la victoria.

A este fin el domingo pasado salieron Comisiones para los pueblos de Alaró, Sóller, Manacor y Lluchmayor en donde hallaron verdaderos hermanos que no solo les auxiliaron pecuniariamente sino que también se prestaron á admitir los huelguistas en sus casas hasta tanto se solución la huelga existente.

## CONDENADOS

Lo han sido los cinco jóvenes socialistas presos á raíz del mitin de Barbieri, por el supuesto delito de instigar, por medio de la palabra, á faltar á sus deberes militares á los individuos que están en filas y á los que tenían que entrar en aquellas. De nada ha servido que el ilustrado defensor señor Benites de Lugo, haya demostrado que lo que se quería condenar, era la tendencia de los discursos, no es delito en ningún código; diciendo que la instigación para que sea procesable, es necesario que sea directa según exige la ley de jurisdicciones.

La sentencia dictada por el tribunal y aprobada por el capitán general; ha sido de tres meses de prisión. Y como nuestros compañeros llevan ya detenidos dos meses y medio, pocos días hemos de tardar en verles en libertad.

Sigan los Moret autor de la malhadada ley de jurisdicciones y su compinche, Canalejas adulando á la prensa en sus ateneístas conferencias metiendo en la cárcel á periodistas y oradores, que ya recojerán el fruto apetecido.

## Contra el trabajo nocturno

La Federación Nacional de Obreros panaderos ha dirigido á sus Secciones una importante circular encargándoles que reclamen del Gobierno una disposición legal que prohiba el trabajo nocturno en la industria panadera.

El documento está razonado con gran acierto, y en él se ataca al trabajo nocturno desde varios puntos de vista, tanto morales como higiénicos.

Hácese constar que este trabajo se halla ya prohibido en varios países, lo cual demuestra que es perfectamente compatible la reforma con las costumbres.

Con citas de hombres científicos afirmase que en la industria panadera desarróllase la tuberculosis en mayor proporción que en los demás oficios, á lo cual contribuye con mucho el trabajo de noche. Semejante enfermedad, además de ser un azote cruel para la clase obrera, representa un terrible peligro para la salud de los consumidores.

Merece ser conocida la circular de dicho Comité; por su extensión no la reproducimos, dado lo escaso que es el espacio de que disponemos en nuestras columnas.

## Conjunción republicano-socialista

En la última reunión celebrada el jueves anterior por el Comité Ejecutivo de la Conjunción se acordó facilitar la siguiente nota oficiosa, como resumen de los acuerdos en ella tomados:

«Dada cuenta en sesión que ayer celebró este Comité de la comunicación que, con fecha 3 del actual, dirigió al señor presidente la representación del partido republicano radical, en contestación á los acuerdos adoptados por este Comité el 29 del pasado mes de diciembre, resolvió por unanimidad lo siguiente:

»El Comité de Conjunción republicano-so-

cialista, por lo mismo que representa la autoridad suprema de los partidos conjuncionados, ratifica definitivamente y en toda su integridad el acuerdo ya publicado el 29 de diciembre último.

»Advierte á su vez que semejante acuerdo hace referencia tan sólo á los dos únicos asuntos del Ayuntamiento de Barcelona que han sido materia de debate en el Congreso, y lamenta que el partido radical, olvidando deberes de disciplina que son elementales en toda colectividad política, haya desatendido, sin razón alguna que lo legitime; nuestro cortés requerimiento.»

## ¡RECREÉMONOS!

¡Recreémonos! esta es la palabra. Recrearse uno, cuando la desgracia vuela visiblemente por dentro el hogar; recrearse al son tétrico de la desventura de los demás, de la miseria que reina dó el país por culpa de los que por carambola premeditaba mucho tiempo, y en muchos juegos, logró saberla tirar enal ningún otro, con donaire y figura, pero nó sin, que antes los que miran el juego no notasen la *pilladilla* que hacia; recrearse cuando uno tiene todo eso y vé sin cansar su vista todo lo que pasa, es de perlas, es de humanitario, ¿no es verdad? pues eso hacen los que nos gobiernan, los primeros ciudadanos, los que hablan de velar con más cariño por su hogar por lo que le dá pan; van y vienen, recreáanse cual si su vida fuera eso; recreáanse viajando, cazando, inaugurando, banquetando, *negotando*, visitando, discursando con palabras huecas, fuera de sentido, allí donde perecieron millares de hombres, unos tocados de amor patriotero, dañados en su corazón con la vanidad de poder llegar á un nombre glorioso, á un Cid, un Pizarro, un Hernán Cortés; otros por fuerza, tocados de amor maternal, verdadero amor que deja huella en su semblante y que le hace reacio al mandato de extraños, siente nostalgia por su terruño que cree que es el que necesita guerrearle para que de producto y no haga daño á nadie, ya que este es su fin.

Si, los primeros ciudadanos del país han ido á Melilla, á verla, á conocer al natural donde dejaron su existencia plagada de amor, llena de vida juvenil; á visitar aquel territorio y conocer el marcial aire aguerrido por luchas fraternales de aquella gente que luchó largo tiempo por culpa de un Don Antonio, de un Don Juan.....

Recreéanse, á la vista de ruinosos huesos ya, pero que no ha mucho tenían savia juvenil; recreéanse ante la vista de campos hoy inertes, ayer fértiles; hoy cincereados de quepis y vistosos trajes de colores, ayer de verdor lozano y hermoso; hoy con hombres que con su piqueta alzan murallas para defender próximos ataques de sus antiguos amos, ayer plagado de chumberas.

Recreéanse ante la vista de este conjunto, y no saben ó no quieren por conveniencia propia, atenuar en lo posible el mal, la miseria, la ignorancia del pueblo que en su rodar ignorante, les llevó á la más alta categoría de ciudadanía, al puesto de primeros ciudadanos.

Recreémonos, nosotros los necesitados, los miserables, ante ese aprócerico de dejadez premeditada; y laboremos premeditamente para que otro régimen más bueno, más positivo que el que ahora nos rige por nuestra culpa, tenga en cuenta las verdaderas aspiraciones del país otra vez que se tengan luchas como la que hoy todos deploramos.

**Jullankto**



## Para los huelguistas curtidores

SUMA ANTERIOR, 6.370'81 ptas.

Fábrica de Gas (vaja), 4'90.—Una recolecta por M. Pons, 38'35.—Fundición Mallorquina, 4'31.—Talleres del Ferrocarril, 10'42.—Una recolecta en la Plaza Mayor, 34'52.—Panadería de D. Damián Frau, 5'00.—Barbería Juan Estarellas, 1'00.—Café de N. Comas, 1'00.—Café de Jaime del Triquet, 1'00.—Tienda A. Salvá, 1'00.—Tienda de O. Monserrat, 0'50.—Una recolecta de Gabriel Balagué, 7'50.—Café de M. Antón, 1'00.—Sombrerería de F. Juliá, 1'00.—Café de Can Moreno, 1'00.—Café de Cienuegos, 0'50.—Café de N. Valdes, 0'40.—Recolecta de J. Capó, 25'00.—Casino de J. Torres, 0'50.—Una recolecta en Sant Catalina, 24'40.—Varios de la Petrolera, 1'15.—Fundición de Can Maneu, 6'67.—Taller de Can Cabayera, 2'05.—Taller de las Cocheras, 0'90.—Taller del Sr. Estrañy, 3'40.—Fábrica del Sr. Bastard, 2'8.—Fábrica del Solerich, 2'50.—Fábrica del Sr. Ribas de la Soledad, 4'55.—Recolecta de la Soledad, 3'60.—Fábrica del Sr. Garro, 8'65.—Fábrica del Sr. Pierrás, 2'05.—Fundición del Sr. Gaubet, 3'27.—Fábrica del Sr. Magraner, 2'25.—Ebanistería de J. Llabrés, 3'80.—La Alfombrera de la calle de Berard, 3'45.—Fábrica de Hormas de Ros y Compañía, 3'45.—Cordeleros del Sr. Riutort, 0'50.—Fábrica del Sr. Ribas, (Herrería), 3'95.—Fábrica de Prats, 1'40.—Centro de Albañiles, 0'25.—Varios de la Industrial 4'05.—Café de P. Martorell, 1'00.—Café de B. Pujó, 11'50.—Recolecta de varios Cafés del Borne, 17'42.—Fábrica de J. Roig, 2'45.—Recolecta de Establiments, 6'45.—Recaudado en el mitin del Casino Republicano, 39'45.—Taller de J. Salas, 3'10.—Recolecta del Café Can Chemoli, 4'75.—Sociedad de Alfáceros, 2'15.—Café de J. Calafat, 10'00.—Merendero de Can Pedro Martí, (Cas Tort), 5'00.—Merendero de Can Perantoni, 3'00.—Café de J. Comas, 2'50.—Varios cafés y tiendas del Molinar, 6'85.—Café de Luis Villanueva, 2'00.—Café de B. Martí, 1'00.—Café de Can Butio, 1'00.—Café de Can Bernat, 1'00.—Una recolecta en los Hostalets, 8'90.—Producto de la velada Benéfica en el Casino Republicano, 28'30.—La Sociedad de Zapateros de Luchmayor, 25'00.—Unión Campesina de Luchmayor 10'00.—Agrupación Socialista de Luchmayor, 30'00.—Juventud Socialista de Luchmayor, 30'00.—Suscripción voluntaria de Luchmayor, 53'10.—Cooperativa la Nueva Vida de Luchmayor, 51'90.—Suscripción voluntaria de Manacor, 17'65.—Agrupación Socialista de Manacor y Cooperativa y Sociedad de Injertadores de Manacor, 22'10.—Barbería de M. Solor, 2'50.—Colectividad de zapateros de Manacor, 3'00.—Gabriel Amengual, dos almudes de garbanzos.—La Recompensa del Obrero de Alaró, 47'55.—Donativo de la Sociedad de zapateros por haberlos encontrados dentro el cajón, 0'10.—De varios compañeros de Marratxi, 6'35.—El Desarrollo del Arte, 5'25.—Café de B. Fuster, 2'00.—Barbería de I. Bisbal, 2'00.—Sociedad Tipográfica y de Oficios Varios de Bilbao, 10'00.—Sociedad de Peones y Albañiles de Sitjes, 25'00.—Café de M. Font, 2'35.—Donativo de los fondos de la Sociedad de Cordeleros, 8'00.

Nombres y donativos de compañeros y otras personas: Bartolomé Batle, 0'50.—Un compañero, 1'00.—N. Llabrés, 0'55.—Un compañero, 0'50.—A. Lavandera, 0'60.—M. Borrás, 1'00.—P. Culabram, 0'25.—L. Ró, 0'25.—Francisco Molinas, 0'25.—J. Gabrer, 0'50.—J. T., 0'20.—J. Font, 1'00.—J. Torrens, 1'00.—M. Crespi, 1'00.—B. Biltoni, 0'25.—A. Balagué, 0'25.—B. Balagué, 0'25.—J. Arbás, 0'50.—M. Penalva, 0'50.—A. Llabrés, 0'50.—L. Bisbal, 0'40.—A. Tudu-

ri, 0'25.—G. Garcías, 0'25.—A. Roca, 0'25.—J. Gallera, 0'25.—B. Rosselló, 0'25.—R. S. A., 1'00.—J. Capó, 0'50.—Un compañero, 0'30.—J. Ferragut, 0'25.—J. Ferrer, 0'25.—A. O. H., 0'25.—J. Videll, 0'30.—Teófilo Braga y sus Ministros, 1'50.—B. Vicens, 1'00.—J. Vicens, 0'25.—F. el Cortante, 4'00.—G. Clar, 1'00.—J. Frau, 1'00.—J. Alemany, 1'00.—B. Misarol, 1'00.—Sahater y Ponsell, 0'50.—L. el Gallista, 1'00.—Un zapatero, 0'70.—Un cochero, 0'30.—A. Guillen, 0'50.—G. Campomar, 2'00.—F. Roca, 1'00.—J. Blasco, 0'50.—B. Llabrés, 0'30.—E. Blay, 5'00.—M. Freige, 0'25.—B. Riera, 0'25.—L. Ramis, 0'10.—L. Ramis (hijo), 0'10.—M. Coll, 0'10.—M. Gaubet, 0'25.—J. Giménez, 0'45.—J. Roig, 0'25.—A. Ferrer, 0'50.—L. Rigo, 0'40.—P. Bauzá, 0'25.—J. Balagué, 0'50.—A. M. Buda, 0'25.—Un compañero, 0'10.

Suma total de la suscripción 7.159'17 ptas.  
(Se continuará)

\*\*

En la Rifa Regalo de un reloj hecha por los huelguistas curtidores, ha sido premiado el número 399.

## Renovación de cargos

En la Junta General ordinaria celebrada el día 16 del corriente por la Agrupación Socialista esta entidad renovó su Comité, quedando constituido éste por los siguientes compañeros:

Presidente, Francisco Roca; Vice-Presidente, Vicente Paul; Secretario, Jaime Bauzá; Vice-Secretario, Agustín Pérez; Tesorero, Juan Ferrer; Contador, Guillermo Sastre; Vocal 1.º, Miguel Crespi; Idem 2.º, Antonio Torrens; Idem 3.º, Rafael Soler.

\*\*

En Junta extraordinaria de 11 de Enero de 1911, se renovó la Directiva de la «Redención del Trabajo» sociedad de obreros fundidores.

Presidente, Bartolomé Llabrés; Vice-Presidente, Francisco Cabotá; Secretario, Jorge Martí; Tesorero, Antonio Munar; Contador, Guillermo Más; Revisor, Ramón Prats; Vice-Secretario, Jaime Prohens; Vocales, 1.º José Monserrat; 2.º, Bartolomé Borrás; 3.º, Mateo Socías, Delegados a la Federación 1.º, Antonio Balagué; 2.º, Cristóbal Pascual; Recaudador, Gabriel Marcé.

MANACOR.—La Agrupación Socialista reunida en asamblea general el día 8 del que cursa, acordó por unanimidad mandar un mensaje de adhesión al señor Azeárate y compañero Pablo Iglesias, por el acto realizado en el Congreso en bien de la moralidad con respecto al hecho verificado en el Ayuntamiento de Barcelona, a la vez que protestar contra la campaña rustrera que varios elementos lerrouxistas están llevando a cabo y en la que se viene difamando a hombres honrados.

En dicha asamblea procedióse después a la renovación de cargos, constituyéndose en la forma siguiente: Juan Blanquer, presidente; Andrés Frau, vice-presidente; Gabriel Rosselló, secretario; Juan Rosselló, vice-secretario; Pedro Juan Juliá, tesorero; Pedro Juan Sureda, y Juan Ramón, vocales.

MARRATXI.—La Agrupación Socialista ha renovado los cargos de su Comité, debiendo dirigirse la correspondencia en lo sucesivo a nombre de Tomás Bestard.

\*\*

La Sociedad de obreros agricultores «La Siega», también ha renovado los cargos de su junta directiva debiendo en lo sucesivo dirigirse a nombre del secretario Pablo Barrera.

LLUCHMAYOR.—La Agrupación Socialista en Junta General extraordinaria ha renovado el Comité siendo elegidos los compañeros siguientes:

Presidente, Miguel Estela Boscaná; Vice-Presidente, Antonio García Pastor; Secretario 1.º, Miguel Vidal Orell; Vice-Secretario, Miguel Tomás Pons; Tesorero, Antonio Fullana Sastre; Contador, Gregorio Carbonell Torrens; Vocal 1.º, Miguel Martí Fullana; Idem 2.º, Mateo Jaime Tomás; Idem 3.º, Lorenzo Noguera Tomás; Revisor 1.º, Jaime Servera Coll; Idem 2.º, Tomás Miguel Vila; Idem 3.º, Juan Salvá Tomás.

Todos estos compañeros al tomar posesión de sus cargos saludan a todos los que luchan por la causa de los oprimidos tanto Nacional como Internacional.

Las palabras del Evangelio «Bienaventurados los pobres de espíritu», son lo más espantoso de las falsedades que por espacio de siglos han tenido a la humanidad en un pantano de miseria y servidumbre. ¡No, no! Los pobres de espíritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitud de pobres de espíritu habrá multitud de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infamia minoría de ladrones y bandoleros.—Emilio Zola.

## «Vida Socialista»

El número correspondiente a esta semana contiene los siguientes artículos:

Vida política, por Pablo Iglesias.—Impresiones sobre la Argentina: Buenos Aires. Sus calles principales. Barridas obreras, La Boca, por T. Alvarez Angulo.—El antimonarquismo de los lerrouxistas, por Constancio Fidel.—El Socialismo en España, por Juan Salvador.—Un punto de contricción.—Carceleras: ¡O todos o ninguno!, por Francisco Saborit.—Los dos malos actos: Cal, yeso y cemento, por Daniel Anguiano.—Himno de la mina, por B. Luna.—Cuestión esencial, por Carlos Calzada.—Por la fraternidad positiva y la paz universal: De la medicina, por César Peiro Meréndez.—Cancionero rebelde: Tríptico, por Adolfo Carretero.—Escobazos, por Maligno.—Un lerrouxista entusiasta, y Vampiros de la Prensa.

El individuo que abandona las sociedades de resistencia, ingresando en Patronatos ó Sociedades de obreros y patronos, va á engrosar el mercado donde acuden á satisfacer sus necesidades los buitres de la burguesía.—FLORESVI.

## REUNIONES

### Base Múltiple de la Federación

Convoca á todos sus asociados para la Junta General ordinaria que tendrá efecto hoy sábado 21 del que rige á las 8 de la noche, en el local social, Socorro 122 praí. para dar cuenta del balance del segundo semestre del finido año.

Se suplica la asistencia y puntualidad.

Por el Comité: El Secretario, Lorenzo Vidal.

## Velada

Mañana á las ocho de la noche, se celebrará una, á beneficio de los huelguistas curtidores, en el Centro Unión Republicana.

PALMA DE MALLORCA

IMPRESA DE F. SOLER—SOLEDA, 27